

**PRESENTÓ QUERELLA E HIZO LOBBY EN EL CONGRESO**

# El periodista detrás de la ONG que levantó la campaña "¿Dónde está Julia Chuñil?"

Pablo Basadre G.

**E**l 4 de diciembre de 2022 el Presidente Gabriel Boric felicitó vía X al periodista Sebastián Benfeld, fundador de la ONG Escazú Ahora Chile, por ser el "primer chileno en ser premiado por la ONU". Boric dijo que era "un reflejo de la importancia de la protección del medio ambiente y sus defensores en Latinoamérica". Benfeld le agradeció en la misma red... se trata del mismo periodista que se convirtió en uno de los voceros del caso de la desaparición de Julia Chuñil, la agricultora mapuche de 73 años a quien se le perdió el rastro el 8 de noviembre de 2024 en Máfil, Valdivia, y cuya muerte se investigada ahora como un parricidio calificado, donde hay cuatro formalizados, tres de ellos sus hijos.

La ONG Escazú Ahora Chile tomó un rol preponderante en el caso: se transformó en querellante en la causa y prestó cobertura a través de sus redes sociales y de un fecundo lobby político en el mundo parlamentario a través de Benfeld en el Congreso.

El 26 de noviembre de 2024, Chuñil apareció por primera vez en las publicaciones de la ONG; al día siguiente, Benfeld se reunió con su familia y la acompaña al Congreso. El 29 de noviembre, Benfeld declaró: "Pedimos oficial para que los organismos correspondientes puedan ayudar en la búsqueda de Julia e insistimos en la necesidad de avanzar en un proyecto de ley de protección de defensores ambientales".

La idea de una activista medioambiental -algo



que la fiscal Tatiana Esquivel desestimó en una entrevista a La Segunda en octubre de este año- desaparecida por algún conflicto empresarial encontró caldo de cultivo en la izquierda. El PC en 2024 emitió una declaración donde exigieron "justicia, para todas y todos, quienes han sido víctimas de la violencia más dura del sistema capitalista neoliberal: un sistema depredador que prioriza el extractivismo (...) por sobre los derechos humanos".

Durante la discusión de una moción sobre protección a defensores de la naturaleza, parlamentarios oficialistas asumieron que Chuñil fue asesinada y quemada en represalia por su defensa territorial.

Emilia Schneider (FA), Lorena Pizarro (PC), Carmen Hertz (PC) y Daniella Cicardini (PS) (el senador UDI Javier Macaya subió el 17 de enero un video que compila estas intervenciones).

El 8 de diciembre de 2024, la ONG presentó una querella junto a la familia y el caso adquirió consigna pública con la pregunta "¿Dónde está Julia Chuñil?".

Según un reportaje de la Unidad de Investigación de radio Biobío, la presión político y las razones que se fundaron en la querella, obligaron al Ministerio Público a investigar con los estándares del Protocolo del Acuerdo de Escazú, que incluyó designar a un fiscal de la Unidad de Delitos contra el Medio Ambiente y Patrimonio Cultural.

La ONG salió del caso como querellantes, y la representación de los hijos de Chuñil la asumió la abogada Karina Riquelme, con larga trayectoria en causas mapuche, como la de la "Operación Huracán". Ella ha refutado la tesis de la fiscalía.

Consultado Sebastián Benfeld, respondió a través de su periodista que estaba evaluando "brindar algún tipo de entrevista exclusiva y en profundidad".